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Este 4 de diciembre los santiagueros
rendiremos tributo al Líder Histórico de la
Revolución cubana Fidel Castro Ruz, en
ocasión de conmemorarse el 7mo.
aniversario de la colocación de sus cenizas
en el cementerio Santa Ifigenia. Por ese
motivo tendrá lugar la peregrinación, a
partir de las 7:00 a.m., desde la Plaza de la
Revolución hasta el camposanto santia-
guero.

La ubicación de los trabajadores por
sindicatos es la siguiente:

Presidencia y jóvenes: Avenida de los
Desfiles esquina Plaza de la Revolución;
Sindicato de la Salud, en Calle 9; Sindicato
de Educación, Calle 1ra.; Sindicato
Administración Pública, Agropecuarios y
Azucareros, en Independencia; Sindicato
Comercio en la Cafetería El Gusano;
Comunicaciones, en empresa Copextel-
Desoft; Construcción, en Calle A: Cultura,
en Calle B; Alimentaria-Pesca, en Calle C;
Industrias, en Calle D; Energía y Minas,
Calle E; Transporte, en Calle I; Turismo, en
Calle J y Civiles de la Defensa en Calle K.

La convocatoria que realiza la Central de
Trabajadores de Cuba, extensiva para los
familiares de los afiliados, reseña que los
colectivos pueden llevar banderas de
colores y cubana, afiches con la imagen de
Fidel, además de vestir con los colores de
nuestra Enseña Nacional. La concentración
debe iniciarse a partir de las 5:30 a.m.

CONVOCAN A PEREGRINACIÓN EN HOMENAJE A FIDEL

La llegada el 2 de diciembre del yate Granma, marcó la formación de un ejército que en ese entonces fue Rebelde y hoy es garante de la
defensa de la Revolución y de su pueblo. (Material relacionado en página 8)

DÍA DE LAS FUERZAS ARMADAS REVOLUCIONARIAS

Libres por siempre Pág. 3, 5 y 8

1ro de diciembre: Felicidades, locutores

Foto: Archivo



2 Sábado, 2 de diciembre de 2023 Sierra Maestra

Angela Santiesteban Blanco
angela.santiesteban

@nauta.cu

Santiago
en las Noticias
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23/11/23 Erasmo Uranga Matos, Ejército Rebelde, Columna 18
23/11/23 María Ramírez Frómeta, Pensionada Minint
23/11/23 Armando Porto Mila, Internacionalista
23/11/23 Edito J. Barrios Quesada, Lucha Contra Bandidos, Palma Soriano
24/11/23 Berta Iris Masó Páez, Pensionada Minint
25/11/23 Raymundo Guerra Garcés, Internacionalista, Contramaestre
25/11/23 Cándido Canga Despaigne, Internacionalista, Palma Soriano
25/11/23 Reinaldo Salas Torres, Internacionalista
26/11/23 Guido Español Montalvo, Lucha Clandestina
27/11/23 Raúl Boloy Rojas, Internacionalista
27/11/23 Dioscórides González Verdecia, Internacionalista
27/11/23 Omar Reyes Casamayor, Internacionalista
28/11/23 Remigio Mora Pupo, Ejército Rebelde, Columna 14.

Con un sentido homenaje a Fidel y Vilma, las
delegadas a la asamblea XI Congreso de la
Federación de Mujeres Cubanas (FMC) del
municipio de Santiago de Cuba debatieron sobre
la atención a los jóvenes, el saldo negativo de la
emigración, las dificultades económicas y los
retos en el plano ideológico, acompañadas por la
miembro del Buró Político y Secretaria General de
la organización, Teresa Amarelle Boué, José
Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del
Comité Provincial del Partido, y otros dirigentes
políticos y gubernamentales del territorio.

“En la ciudad de Vilma Espín y están las
cenizas de nuestro Comandante, la FMC tiene que
ser relevante, a partir de un trabajo integral e
integrado”, dijo Alina Reyes Sierra, del consejo
popularAgüero-Mar Verde.

“En este Consejo se ha logrado incorporar a más
de 1000 personas al trabajo, de las 1 949 que había
a inicios de año, sumando y convenciendo con el
ejemplo”, según Maricela Duarte.

Emilia Rodríguez, propuso “incentivar los
proyectos dirigidos a la prevención y atención
social, principalmente a los más vulnerables y a
los niños, adolescentes y jóvenes, hablando claro,
siendo objetivas y con sentido de urgencia”; en ese
sentido, “nuestra organización no puede divorciar-
se de sus esencias fundacionales, pero muy
ajustada a los tiempos que corren porque con el
ejemplo de Fidel siempre es posible”, aseveró
Amarelle Boué.

La joven Naira Paisán destacó el compromiso de
muchos de sus contemporáneos “durante la
pandemia y en las acciones de transformación de
barrios y comunidades, aunque hay que continuar
estimulando el liderazgo en bloques y delegacio-
nes, que es donde se materializa el trabajo de la
Federación”.

La Asamblea eligió al Comité municipal, su
secretariado y ratificó a Gabriela Mendoza
Herrera como Secretaria General y propuso a
Teresa Amarelle como candidata a delegada al
Congreso por la demarcación, así como se
solidarizó con las mujeres palestinas.

donde

MI saludo para ustedes que esperan esta
columna para saber del acontecer de Chago.
Hoy les traigo varias respuestas de diferen-
tes organismos… Comienzo con la firmada
por Leudis Rodríguez Ramos, director de la
Vivienda en el Distrito # 3 Antonio Maceo.
La primera es sobre la situación constructi-
va del edificio A-26 en el centro urbano
Antonio Maceo: “La promovente fue
visitada y se comprobó que esta situación
fue solucionada por los trabajadores de
Aguas Santiago”

NUEVAMENTE vecinos del CDR 8, sito en
Anacaona, esquinaAlfredo Zayas, en el reparto Santa Bárbara expresan:
“Hace más de un mes que no se recoge la basura en esta área, cada vez que
se da la queja los compañeros de Comunales resuelven el problema, y
luego se olvidan de que en este lugar viven personas y que tienen que
recoger los desechos sólidos. En octubre la compañera de Atención a la
Población de Servicios Comunales nos visitó por la queja publicada en el
periódico; sin embargo, hasta este momento no han recogido la basura”

EL director
general de la empresa Eléctrica, Javier Calero Román, responde sobre la
llegada tardía del recibo de la corriente al residente en Cadena Azul, no.
16 altos de la Carretera Central: “Se comprobó que el exceso de consumo
se debió a que en los meses de junio y julio no se leyó el metrocontador, lo
que trajo como consecuencia que en el mes de agosto su gasto fuera de 294
kw, con un importe de $413.00. Por este motivo se le realizó un reajuste
para devolverle el dinero pagado en exceso. Se le explicó que de suceder de
nuevo puede realizar la autolectura de su metrocontador y llevarla a su
Oficina Comercial. La medida tomada con el lector cobrador fue separa-
ción definitiva del centro”. La segunda es de la vecina del G-27 del centro
urbano José Martí, referente a la caída de un cable eléctrico: “Se retiró el
tramo de línea eléctrica que alimenta el alumbrado público para eliminar
el peligro, luego se procedió a reponer ese tramo dejando restablecido el
alumbrado de la zona”

… Yarislín Matos Palú,
directora Municipal de Vivienda, dio acuse de
recibo a otras preocupaciones de la población,

responde a la vecina de Carretera Central, Cadena Azul, Altos de Quintero
sobre la demora en la legalización de su casa y dice: “El caso fue valorado y se
le notificó la Resolución que da derecho a su propiedad, con la cual se personó
en el Banco Popular deAhorro, donde se le emitió Título de Propiedad en fecha
17 de julio de 2023, pero cuando fue al Registro de la Propiedad de micro 9 le
plantearon que tenía errores en las medidas y linderos, documento que emite la
Dirección de Ordenamiento Territorial y Urbanismo. Se le explicó que debe
dirigirse a dicha entidad y solicitar un Dictamen Catastral, donde se definan las
medidas y linderos de su vivienda. La segunda hace referencia a la queja de la
vecina de Calle 1ra, Los Pinos, GPS 9, apartamento 1 donde se exponía la
inconformidad con la construcción de las cisternas que se comenzaron a hacer
detrás de los edificios, terminaron una, pero no está funcionando: “El caso fue
valorado por la Dirección de la Vivienda del Distrito #1 comprobando que las
cisternas están 'terminadas', pero no prestan servicios, ya que aún les quedan
detalles en su terminación como el repello por dentro, siendo la empresa
responsable de la ejecución una brigada de Mantenimiento de Las Tunas,
observándose, además, que debido a las indisciplinas sociales, están llenas de
basura y escombros, situación que afecta a los vecinos, entre los cuales hay
personas mayores y discapacitadas que no pueden estar cargando el agua. Se le
informó a la demandante que el asentamiento donde se ubica el edificio está en
el plan de 2023, para la urbanización y terminación de las cisternas, pero que
en estos momentos no se trabaja debido a que no se dispone de los recursos
materiales necesarios”…

…
ESTA vez la respuesta llega de la Dirección de Correos, la que da acuse de
recibo al vecino de SanAndrés S/N, El Caney, referido a la irregularidad con el
servicio de la prensa en su zona de residencia: “Se realizaron los análisis
correspondientes con los directivos y trabajadores de la oficina de Correos,
quienes alegaron que no tenían cartero para cubrir ese barrio. La administra-
ción de esa Sucursal debió tomar las medidas y alternativas pertinentes para
evitar la afectación del servicio a la población en dicha zona, por lo que se
decidió aplicar las medidas disciplinarias administrativas correspondientes a
la administradora de la Oficina de Correos Santiago 4, administradora de la
Sucursal Caney, a la económica, y a la Jefa de Grupo de Operaciones de la
Oficina de Correos Santiago 4. Al cliente le asiste la razón, por lo que se
adoptaron las medidas necesarias para restablecer el servicio”…

… Y ya me voy, hasta la semana que vie-
ne…Chaooooooooooo Sabadazo

FALLECIDOS

Mujeres definen prioridades

La Empresa de Calzado Plástico convoca las siguientes plazas: Técnico “A” de Transporte
Automotor (J' Brigada para la Base de Transporte) 1, Categoría Ocupacional; Técnico; Escala
Salarial XV; Salario $ 4 010,00. Requisitos: Graduado de Nivel Medio Superior con curso de
Habilitación.Asesor “C” Jurídico 1; Categoría Ocupacional: Técnico; Escala Salarial XV; Salario
$ 4 210,00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior con curso de Habilitación. El Centro cuenta con
comedor obrero y Sistema de Pago por Resultados (Utilidades Trimestrales) según Resolución 56 del
23/4/2021 del MTSS, así como la aplicación del Decreto 87 del Consejo de Ministros(Organización
del Sistema Salarial en el Sistema Empresarial) del 26/5/2023.

Los interesados deben presentarse con el Carnet de Identidad, dos fotos actualizadas y el título de
graduado refrendado, en la siguiente dirección: General Bandera # 460 e/ Callejón del Carmen y San
Gerónimo.Ante cualquier duda llamar al teléfono 22622659 con Yelenki Boloy Torres (Especialista
C en Gestión de Recursos Humanos, Especialista Principal)

Vivan los mártires del 30 de
Noviembre

Carlos Miguel Odio Lluany

Alzamiento de Santiago
Noviembre de Olivo Verde

Tres heroicos rebeldes
Caen dignos y consagrados

A que El Granma sea apoyado
Alomá, Tey y Parellada

Que la estación sea tomada
Acción que quedó vigente
La Loma del Intendente
Y una escalinata armada.

Diciembre de la Patria

Esmérides Sánchez Hernández

Diciembre brota su caudal
Nace un niño prodigio
Ala medicina dio prestigio
Con un alcance universal
El cubano Carlos J. Finlay
Un médico prominente
Que nos legó al presente
Del que fue su descubridor
De un mosquito transmisor
De fiebre amarilla y dengue.
Un día 2 de diciembre
ElYate de la dignidad
Pone proa a la libertad
Hacia las costas de Oriente
Ochenta y dos crujientes
Con sus ansias libertarias
Acuerdan citas con la Patria
Arropados de sus firmezas
Yson el embrión de las fuerzas
Armadas Revolucionarias.

Por la paz en Palestina

Dagmaris Díaz Noblet

Ayer desperté muy triste
Porque lloraba la tierra

Ya que en dos de sus países
Se desataba la guerra.

Israel con su imponencia
Bombardeó con mucha ira

A civiles inocentes
Del pueblo de Palestina.

Niños, mujeres y ancianos
Se sienten desesperados

Pues el capricho enemigo
Miles de vidas ha cobrado.

Muchos países amigos
Protestan con energía

Para acabar el conflicto
Buscando la mejor vía.
Cuba apoya a Palestina
Se une a su gran dolor

Desde nuestros corazones
Enviamos mucho amor.

No más muerte, no más llanto
¡Qué viva la humanidad!

La hermandad entre los pueblos
Es la única verdad.

Luis Alberto Portuondo Ortega

Rafael Pacheco Álvarez, director del Cementerio Patrimonial Santa Ifigenia comunica a los
familiares que han depositado cenizas de sus seres queridos en el Cenizario Los Sauces, y no han
traído las lápidas o renovado el contrato, que deben presentarse en la institución para restablecer la
legalidad; de no hacerlo, la Dirección aplicará lo que está establecido.

Información del Cenizario Los Sauces

Convocatoria

Lupe,
María Elena

y Mayté
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Santiago de Cuba en Revolución

Fotos: Tomadas de Internet

Los días que nos separan del 65 aniversario del Triunfo de la Revolución implican mucho trabajo y largas jornadas para los
santiagueros. El chequeo constante en el terreno por las máximas autoridades de la provincia, garantizará el cumplimiento de los

compromisos y la calidad de las obras que se ejecutan. Las imágenes son una muestra de la semana que concluye.

Restauración en el castillo de El MorroPolo productivo La Minerva, en el municipio de Songo-La Maya

Escuela de boxeo Virgen Felizola Hogar de Ancianos Mario Muñoz

Intensas jornadas por el embellecimiento de las áreas verdes
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Texto y foto: Yanet Alina Camejo Fernández

AMarina Malleuve Bottino le sale por encima de la ropa
el coraje; en cada historia que cuenta, a pesar de sus 82
años, proyecta por su voz y mirada la valentía de aquellos
muchachos que se enfrentaron a la dictadura de Fulgencio
Batista. En su memoria guarda con mucho orgullo esa
etapa que le marcó su vida para siempre.

Marinita, como también la llamaban sus compañeros de
lucha, nació en Santiago de Cuba y aprendió de su padre la
devoción por las ideas martianas, maceístas, por Eduardo
Chibás y por el partido Ortodoxo. Fue esto lo que le
impulsó a conspirar, a reunirse en silencio, a marchar y
hasta recibir golpes por sus doctrinas.

“Apenas era una niña cuando integré la Asociación de
Alumnos del Seminario Martiano y la Legión Maceísta.
Ya en la adolescencia ingresé en la escuela de Comercio y
al mismo tiempo al Instituto de Segunda Enseñanza,
donde conocí grandes amigos que me convidaron a
participar en las luchas estudiantiles”, dijo.

Entre estos se encuentran Eduardo Yasser, Orlando
Benítez, Cuqui Bosch, Félix Pena, Josué y Frank País y
Gloria Cuadras, a quien conoció a través de las relaciones

de amistad de esta con su padre. A partir de ese momento
surgió una unión inquebrantable.

Al ingresar a la juventud ortodoxa y con el ejemplo de
estos líderes se fue consolidando su pensamiento
revolucionario, que estuvo acompañado de acciones que
ya hacía para enfrentar a la dictadura.

“Pena, quien se convirtió en mi ídolo, y yo nos hicimos
uno, andábamos juntos todo el tiempo conspirando; igual
con María Teresa é és, al principio éramos las dos
únicas muchachitas que salíamos en las manifestaciones
de la lucha estudiantil.

“Durante ese tiempo no me perdía una causa en la que
considerara que era importante mi presencia y apoyo, así
estuve en los juicios que les hacían a varios compañeros,
entre ellos el de Frank; fui varias veces a la prisión de
Boniato y al Vivac a ver a quienes estaban detenidos; salí
a la calle ante el reclamo del asesinato de amigos y
muchas otras acciones, y aunque pretendía hacerlo sin
que mis padres supieran, muchas veces la prensa me
delataba porque estaba en la primera fila”, destacó.

Su relación con Frank País se consolidó más cuando
cogen a Josué preso y lo dejan detenido en su casa porque
era menor de edad; al ser compañeros del instituto lo
visitaba con frecuencia. Fue tanta esa compenetración
con esos muchachos que Rosario -madre de los País- se
convirtió en la mamá postiza de Marinita, y viceversa:
“Mi mamá Rosario se murió diciendo que yo era esa hija
hembra que Dios le había dado”.

Entre sus secretos guarda la vez que tuvo el privilegio de
escuchar parte de la defensa de Fidel Castro en el juicio
por los sucesos del asalto al cuartel Moncada, primero a
través de “Bebo”, quien fue entrado por un conocido del
hospital Saturnino Lora y luego con Gloria Cuadras:
“nunca se me olvida, fue el día que Melba Hernández se
sacó del moño la carta de Fidel; eso lo presencié yo, te lo
juro, aunque en mi casa nunca se enteraron hasta pasado
los años por lo que eso implicaba, pero Gloria me tapaba
todo.

“Formé parte del Frente Cívico de Mujeres Cubanas y
del Frente Cívico de Mujeres Martianas. En estas
organizaciones salíamos a manifestarnos, hablábamos
por la radio, denunciábamos los crímenes, desapariciones
y otras actividades revolucionarias; de este modo nos
fuimos convenciendo de que a Batista había que
enfrentarlo por las armas. En mi mente eso siempre
estuvo presente, muchas veces salí golpeada, me
enfrentaba como un 'macho', el que me daba le daba, me
tiraron en el piso y cogí golpe, pero nunca me detuvieron,
incluso hasta una bofetada le di a Cañizares, policía
batistiano, porque nos ofendió, y aunque él era mucho
más alto que yo, cogí fuerza, salté y le di en su cara, no hay
que decir como salí, pero la acción fue lo que importó”,
agregó.

Recuerda que cuando se formó en Santiago de Cuba el

Movimiento 26/7 la primera reunión se dio en casa de
Gloria y como siempre estaba con ella, tuvo con
la dirección.

“De esta forma se estrechó mucho más mi vínculo con
Frank, él se apoyaba y me utilizaba en cosas serias.
Dicen que tenía mucha confianza persona porque
sabía que tarea que me pusiera yo la cumplía. Con él puse
bomba, preparé n y aprendí a manipular y disparar
armas de fuego”, argumentó.

Durante las acciones del 30 de noviembre Marinita
tenía 15 años, integraba el Bloque Estudiantil Martiano
que dirigía Félix Pena. En los días cercanos Gloria
Cuadras le dijo entre susurros: “Nos tiramos” y guardó
ese secreto hasta ese día en el que Pena le dio la orden de
quedarse acuartelados en la escuelaActiva.

“Allí estuvimos como seis muchachos esperando las
armas, prestos para salir. A eso de las 9 y pico de la
mañana nos dieron la orden de retirada, nosotros no
queríamos aceptarla porque estábamos listos para pelear
ese día.

“Los hechos de Santiago de Cuba marcaron un hito en el
movimiento, en la ciudad. Te puedo afirmar que el pueblo
entero se solidarizó, apoyó la causa. Fue el detonante de la
lucha y demostración que era verdad que un grupo de
jóvenes estaban dispuestos a derrocar el gobierno del
tirano con las armas. Además se vistió por primera vez el
uniforme verdeolivo, el cual fue confeccionado en
silencio y anonimato por santiagueros”, señaló.

Para Marinita esos días fueron de mucho estrés, coraje y
valentía. Pasado el tiempo son días de gloria, de homenaje,
de reencuentro con los que quedan y con los que no están
presente, pero sí en su corazón. Tres fechas son sagradas
para ella: el 30 de Junio, 30 de Julio y 30 de Noviembre;
aunque ya no vive en la ciudad heroica, trata siempre de
estar.

“Es un compromiso que tengo con esas efemérides, con
mis hermanos. Me siento obligada a estar esos días aquí
con ellos, en su tumba, en la intimidad, es algo que no
puedo separar de mi vida” sentenció.

Entre las misiones más difíciles para esta santiaguera
estuvo la de vestir a Frank País de verdeolivo cuando se
realizaba su sepelio: “primero estaba con el traje blanco
que fue el que utilizó en el juicio de la Causa 67, que era la
del 30 de Noviembre; pero al transcurrir un rato, en mi
mente me lo representé vestido con el traje verdeolivo,
porque pensé que ese también sería su anhelo.

“Cuando se lo dije a mi mamá Rosario y se llegó al
consenso entre todos, se le informó al Movimiento y este
lo aprobó, pero la orden era que yo lo vistiera, eso me
mató...” Marinita hace una pausa, de sus ojos salen
lágrimas y dice: “Fue la misión más dura que cumplí en la
lucha insurreccional, porque también estábamos muy
heridos por lo ocurrido con Josué, solo 30 días antes…
Esas son otras historias para contar”.

'Tet ' Cort

relación

en mí
en mi
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Marinita, la de la clandestinidad

Las imágenes que vemos a diario sobre el
genocidio que sufre Palestina, desgarran el
alma. No es preciso describirlas. Desde
octubre de este año, cuando Israel
comenzó esa escalada, no hay paz para ese
pueblo.

Al escuchar esta semana los testimonios
de los jóvenes de esa nación que estudian
en Cuba en el intercambio con el
presidente Miguel Díaz-Canel y otros
dirigentes, los sentimientos afloraron al
imaginar cuánto han pasado esas familias.

Imposible olvidar las palabras de una
joven que narró -entre sollozos- la pérdida
de 40 de sus familiares; otra que en el
último mensaje que recibió de su mamá
esta le decía que el peligro era inminente,
pero que su deber era seguir estudiando y
hacerse médico, porque ella era el relevo,
que debía resistir; o la que por el dolor solo

atinaba a llorar y dormir algo en medio de
los exámenes, hasta que una fuerza mayor
la hizo reaccionar y el día antes se preparó
porque “su sentido de estar en Cuba es
hacerse médico”.

El 29 de noviembre fue el Día
Internacional de Solidaridad con el pueblo
de Palestina, pero hay muchos países que
no han reaccionado, tal vez por eso, al
intervenir el embajador dijo con sentidas
palabras que pide ayuda para que se exija el
cese DEFINITIVO del fuego y más acción
internacional para poner fin a la ocupación
y a la violencia.

Nuestra posición está clara y ha sido
ratificada, desde 1973 Cuba rompió
relaciones diplomáticas con Israel y
defiende el derecho de que Palestina sea un
estado independiente. Cuba es solidaria y
respalda su ingreso como miembro pleno
de las Naciones Unidas. No estamos ni
estaremos indiferentes.

Palestina duele
M.Sc Olga Thaureaux Puertas
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Inaugurado el 17 de octubre de 1926, el hoy hospital
ginecobstétrico sur Mariana Grajales Cuello -de la capital
provincial- identificado comúnmente como la clínica de Los
Ángeles es, sin lugar a dudas, un suntuoso y ecléctico edificio
en el que han venido al mundo cientos de miles de niños,
centro laboral de excelentes profesionales, y en el que han
sido atendidas innumerables mujeres.

“Nuestro hospital, con más de 700 trabajadores,
perfecciona la labor asistencial, pues su papel resulta decisivo
en el Programa de Atención Materno-Infantil, y eso ha
revertido los índices de mortalidad que, en 2022, fue de 13
-en el caso de la infantil- y hoy es de 2,6, con 1 760
nacimientos hasta el cierre de septiembre”, precisó Abel
Tobías Suárez Olivares, director de la institución.

Santiago de Cuba tiene un robusto sistema de atención
materno infantil desde la atención primaria de Salud. Cuenta
con tres hospitales especializados en este frente -uno de estos
en Palma Soriano-, otros tres pediátricos, e igual cantidad de
hospitales generales con servicios de ginecología, obstetricia
y pediatría.

En el ‘Materno Sur’, como también se le conoce, son
atendidas mujeres de siete áreas de Salud del municipio
cabecera, todas las del municipio de Guamá, y dos de San
Luis y Palma Soriano respectivamente.

Tiene 184 camas distribuidas en los servicios de
ginecología, obstetricia, perinatología, neonatología, la
unidad quirúrgica, una de legrados, así como el cuerpo de
guardia. En la Clínica de los Ángeles se forman especialistas
en obstetricia y neonatología, y se imparten cursos
emergentes de enfermería.

Desde 2022, acentuó Suárez Olivares, “inició la
rehabilitación de nuestros locales; primero en el servicio de
neonatología, ese mismo año recuperamos la cámara fría y la

cocina fue dotada de mejores condiciones estructurales.
“La unidad quirúrgica y los salones de preparto y parto

están quedando como nuevos, aunque no hemos detenido el
servicio que se ha trasladado hacia otros locales, porque la
asistencia médica no puede cesar y, por eso, este proceso fue
planificado por etapas. La Empresa de Proyectos de
Arquitectura e Ingeniería No. 15 es la encargada”, acotó el
directivo.

El concurso de empresas estatales, Mipymes privadas y
TCP ha sido decisivo para revitalizar los locales, la
climatización y el mobiliario de la ‘Mariana Grajales’, que
desde principios de este siglo no recibía acciones de esta
envergadura.

Los TCP, liderados por Dayana Dagnesses Menés -quien
asegura sentir un especial afecto por el hospital donde nació,
y por el sector en el que laboró durante más de 10 años-
recuperaron las computadoras e impresoras, “y estamos
instalando equipos de clima en varios locales; aunque
adquirimos los insumos a precios elevados -muchas veces en
MLC- hemos asumido los costos de la transportación y las
tarifas se han reajustado, porque la misión de este lugar es

salvar vidas y sanar enfermedades gratuitamente, por lo tanto,
sería injusto y éticamente incorrecto obtener grandes
ganancias”.

La mediana empresa de Reparación de Equipamiento
Industrial y Médico Oriente Sur (R.e.t.o.s.) ha recuperado
seis mesas ginecológicas, una de operaciones y ultiman
detalles en otra destinada al salón de legrados, “conforme a
las prestaciones originales y la incorporación de otras
facilidades como los canales de evacuación de fluidos, que le
conceden mayor durabilidad y mejor calidad al proceso de
limpieza. Con las innovaciones añadidas, cada mesa puede
soportar más de 110 kilogramos de peso, de los 90
concebidos por el fabricante”, reveló Carlos Saumell
Martínez, presidente de esta Mipyme privada.

Es destacable el hecho de que R.e.t.o.s. utiliza materiales de
producción nacional contratados con las empresas estatales
Escambray y Acinox, “muy importante para abaratar costos
en la recuperación de este mobiliario clínico no médico; y lo
hace bajo la necesaria supervisión del Centro para el Control
Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos y
especialistas en Electromedicina”.

El también Delegado de la circunscripción 156 del
municipio de Santiago de Cuba, detalló que “el precio de
cada mesa en el mercado internacional, oscila entre los
10 000 y 20 000 dólares -en dependencia de las prestaciones
que posea-, y nosotros solo cobramos al hospital el importe
de la reparación y un 10 % más, con el fin de suplir el salario
de nuestros trabajadores. El objetivo es recuperar 10 mesas,
además de las camillas, sillas de rueda y camas que tienen
total funcionabilidad”.

La Empresa de Equipos Médicos ha asumido la
restauración de otra parte del mobiliario y del equipamiento
especializado. Pero lo más significativo es que la
complementariedad entre los actores económicos y esta
unidad presupuestada da los frutos esperados y se consolida
como una experiencia que puede y debe generalizarse.

Buenas nuevas para Los Ángeles

“El día que un médico no tema perder un
paciente, el día que no le entristezca la muerte
de un paciente y no esté dispuesto a cualquier
sacrificio por evitarla, que deje la bata blanca.
Los que estamos aquí, sabemos que solo la
alegría de salvar una vida puede compensar
el sacrificio que demanda nuestra profesión”,
con esas palabras la doctoraYasnalla Jiménez
Pérez, especialista en Medicina Intensiva y
Emergencias, definió la premisa del equipo
de trabajo de la unidad de Cuidados
Intensivos del Hospital General Dr. Juan
Bruno ZayasAlfonso, en Santiago de Cuba.

Ese colectivo destaca hoy en la provincia
por sus buenos resultados, aun cuando la
escasez de recursos materiales y humanos
implica un extraordinario desafío.

Para el doctor Ernesto Alba Cervantes,
especialista en Medicina Intensiva y
Emergencias desde hace tres años, dirigir el
servicio es una experiencia “compleja, pero
enriquecedora”.

“El paciente grave requiere vigilancia
constante, procederes continuos, muchos
recursos costosos… y no siempre contamos
con los medicamentos óptimos ni con el
personal necesario. Entonces, tenemos que
buscar alternativas y asumir una carga de
trabajo importante.

“Para nadie es un secreto que nuestro país
enfrenta serias limitaciones económicas y eso
tiene un impacto en el sistema de Salud. Esta
situación nos ha obligado a crecer como
profesionales, a perfeccionar la organización
del trabajo, a entregarnos más y a consolidar
la labor mancomunada y multidisciplinaria
que requiere la atención a estos pacientes”,
explicó.

Quizás una de las vertientes que más ilustra
lo dicho es la atención a las pacientes
maternas extremadamente graves, pues el
“Juan Bruno Zayas” -o “El Clínico”, como lo
denominan los santiagueros- es el hospital de
referencia para atender 18 enfermedades
asociadas al embarazo. De ahí que en esta
provincia las gestantes y puérperas con

peligro para la vida sean asistidas en la
unidad de Cuidados Intensivos de la
institución.

En lo que va de 2023, este servicio ha
acogido a 132 pacientes maternas y logró
salvar a 131. Se dice fácil, pero detrás de los
buenos resultados hay un sistema de Salud
que prioriza los recursos disponibles para que
no muera ninguna mujer por enfermedades
asoc iadas a l embarazo , es tá e l
acompañamiento del Partido, del Gobierno y
de los directivos de Salud en el territorio y en
el hospital, así como la alta profesionalidad
de los intensivistas y de otros especialistas
que confluyen en la asistencia médica a estas
pacientes.

También es de destacar el tremendo
esfuerzo que realiza todo el colectivo del
servicio, pues garantizar que cada
hospitalizada materna reciba los cuidados de
hasta dos médicos y un enfermero durante 24
horas todos los días, implica que los demás
saquen el extra para asistir al resto de los
enfermos, pues el trabajo se incrementa.

Los cuidados intensivos tienen una alta
complejidad asistencial. Y ante las exigencias
de esa labor, las limitaciones de recursos
materiales y humanos ponen a prueba
constantemente la pericia de los especialistas
y su capacidad de trabajo. Sin embargo,
cuando se les pregunta qué es lo más difícil
de su quehacer, no hablan del estrés ni del

agotamiento físico, la única respuesta es “la
muerte”.

“Ese es el momento más difícil…”, -dijo el
doctor Carlos Fidel Puyans González, luego
de 18 horas en el hospital con una sala llena
de pacientes con riesgo para la vida.

“Lo gratificante -agregó- es que cualquiera
de los otros casos pudo haber fallecido y, al
menos en esta guardia, los mantuvimos aquí”,
expresó

La doctora Yasnalla Jiménez Pérez
comentó: “A veces, por mucho que hagamos
no podemos salvar al paciente y esa es una de
las cosas que más se sufre en la Terapia
intensiva. Cuando, a pesar del empeño de los
médicos y los enfermeros, este no responde al
tratamiento, es una sensación frustrante, nos
sentimos atados de pies y manos, y eso es
muy triste porque sabemos que hay una
familia esperando que lo salvemos…”

A sus 62 años la doctora Cecilia Babel
Pomar es una de las especialistas con más
experiencia y se mantiene trabajando, aunque
está jubilada.

“Para mí -dijo- hay dos cosas muy
gratificantes en este servicio: la primera es
lograr que la mayoría de nuestros pacientes se
recupere. Cuando los que llegan graves y
críticos, y entre todos logramos que
evolucionen bien y puedan irse de alta, siento
una alegría inmensa. Y digo 'entre todos'
porque la medicina intensiva requiere del
trabajo en equipo para lograr buenos

resultados.
“Y lo otro que me llena de optimismo es

que nuestro servicio cuenta con unos
médicos jóvenes maravillosos. Estos
muchachos son inteligentes, estudiosos, muy
preocupados por sus pacientes, responsables...
Le puedo asegurar que nuestro relevo está
garantizado”.

Para el doctor Joaquín López González,
vicedirector en funciones de Asistencia
Médica del hospital, la palabra que mejor
describe al equipo de Cuidados Intensivos es
“admirable”.

“Yo, que soy un médico de experiencia, he
aprendido a admirar a estos muchachos que
tienen familia, que tienen deseos de salir a
divertirse, de vestirse bien… y a veces se
pasan 13 y 14 horas aquí. Usted lo ve alegres,
pero pendientes de su trabajo. Eso a veces no
se conoce, y estamos en un momento
terriblemente difícil para el país, un momento
en que se hace intensa una labor de
desprestigio de la medicina cubana, y uno lo
ve todos los días en las redes sociales. Se
incita a los médicos a dejar la profesión o a
irse del país, y ciertamente hay un éxodo de
profesionales que nos afecta mucho.

“Y estos muchachos asumen sin protestar,
contentos, felices, aunque el cansancio se les
ve en el rostro, pero están trabajando y
aunque el éxito en la atención a las pacientes
maternas y a otros enfermos responde a un
trabajo multidisciplinario y a una gran unidad
en el hospital, es innegable que ellos merecen
todo el reconocimiento por lo que están
haciendo”, remarcó.

Cuando es tan grave el estado de un
enfermo que hasta el más pequeño cambio en
las funciones físicas y químicas de su
organismo puede llevar a un serio deterioro
global, y causar daño irreversible o la muerte,
comienza la batalla de los intensivistas.
Nadie piense que se trata solo de aplicar
controles estrictos y tratamientos especiales,
la Medicina intensiva exige consagración,
conocimiento, sensibilidad, constancia... y en
el contexto cubano actual requiere, sobre
todo, una voluntad inquebrantable de salvar
vidas.

Difícil y hermoso

.

La inquebrantable voluntad de salvar
Texto y foto: Indira Ferrer Alonso

Luis Alberto Portuondo Ortega
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Si en los años 60 del siglo pasado, los gestores del
teatro de relaciones, que nació en Santiago de Cuba,
conmovieron la escena cubana con esa manera tan
dinámica y popular de cultivar las artes escénicas en
barrios, plazas, cuadras… hoy puede asegurarse,
que nuevamente en la Cuna de la Revolución se
gesta una manera diferente de cultivar las artes
dramáticas. Y es de la mano de jóvenes creadores de
la AHS, que el teatro experimental muestra aquí su
mayor fortaleza, con el Grupo de Experimentación
Escénica La Caja Negra en la vanguardia.

Este ambiente quizá novedoso para muchos y con
seguidores y detractores como casi todo en la vida,
genera proyectos como es el Festival Internacional
de Teatro Experimental Desconectado a 969 que
tendrá lugar en Santiago
de Cuba, del 5 al 10 de
diciembre próximo.

En un espacio del
Cabildo Teatral Santiago
alistan el evento Clara
Betsy, productora de La
Caja Negra; Boston
F e r n a n d o C o b o ,
presidente del Consejo
Provincial de las Artes
Escénicas (CPAE); Rey
Luis Correa y Reydi
Zamora vicepresidentes
en la provincia de la
AHS, y luego se suma
Erasmo Leonard Griñán,
actor de “La Caja
Negra”.

Con Rey Luis conversamos sobre el festejo teatral
y recordamos cómo en cinco ediciones precedentes
no fue internacional. “… el evento tendrá ese
carácter, internacional, y será la dinámica en lo
adelante”.

Sobre la participación…
“Vamos a tener como invitados a creadores que

tienen una investigación y una búsqueda; que se
ajustan a la dedicatoria del Festival”.

¿Cómo tienen pensado el Festival?
“… puestas en escena, desmontaje de obras,

paneles, talleres, presentaciones de libros, concier-
tos y exposiciones…”.

¿Cuenta con apoyo laAHS para hacer el evento?
“… de la Dirección Provincial de Cultura, del

CPAE; de Artex y Paradiso, que nos cedieron el
local de la academia de baile, en Heredia esquina a
Carnicería para el espacio teórico, del 6 al 8 de
diciembre. Allí, además, se presentarán libros y
revistas de Tablas Alarcos, y Conjunto, de Casa de
lasAméricas…”.

¿Yel segmento artístico?
“Las puestas en escena y desmontaje de las obras

se van a estar realizando en el Cabildo Teatral
Santiago, el Teatro Martí, el Guiñol Santiago, la
Casa del Joven Creador, y el proyecto Castillo del
Rey, donde será clausurado el Festival.

Y¿quiénes estarán en el Festival?
“Cuatro proyectos de La Habana, Villa Clara,

Guantánamo y Santiago de Cuba que estará
representada por el Grupo La Caja Negra, anfitrión
del encuentro. Villa Clara es la más numerosa con
cuatro agrupaciones: Teatro Adentro, Estudio
Teatral de Santa Clara, El Mejunje Teatral, y Teatro
de la Rosa. Y del extranjero tres: Compañía de
Teatro Inmanencia, de la provincia Entre Ríos, en

Argent ina , y de
México, Far iano
Producciones, de
Jalisco, liderado por
la maestra Adriana
Abundis, y “Gesta de
l a S a b a n a ” , u n
proyecto que radica
en Mér ida pe ro
involucra a la Ciudad
de México, confor-
mado por DiegoArjau
y Verónica Prieto”.

C o n e l a p o y o
descrito debe ser un
buen Festival...

“ S o n v a r i o s
patrocinadores del
evento: las mipymes

Sanny Colors y Remodelaciones Yese Ese. Estas
entidades van a facilitar parte de la indumentaria,
parte de la producción o sea: van a apoyar como
parte del patrocinio. Igualmente, vamos a tener el
proyecto Castillo del Rey, en la calle San Francisco,
y Swing Latino, Afromelena, Buena Luz
Producciones…”.

Yquien quiera asistir al Festival…
“Puede hacerlo, al evento teórico, siempre a partir

de las 10:00 a.m. en la Academia de Baile Paradiso;
y a las presentaciones artísticas, en las salas
mencionadas en horarios que fluctúan 3:00 p.m.,
5:00 p.m., 7:00 p.m. y 9:00 p.m.

¿Ysi uno quiere saber el programa del Festival?
“Vamos a circular un programa oficial por todos

los medios de la ciudad; en la página de Facebook y
redes sociales; en Instagram de la AHS, y en la
entrada de las salas de teatro, que van a estar
abiertas, porque eso tieneArtes Escénicas en nuestra
ciudad: pone todas sus locaciones a disposición del
Festival”.

En ocasión del aniversario 130 del
fallecimiento de Mariana Grajales
Cuello, La Madre de la Patria, en esta
ciudad fue presentado el libro De esa raza
de héroes, sobre un nieto de Mariana,
hijo del Mayor General José Maceo
Grajales.

El miembro del Comité Central del
Partido (PCC), José Ramón Monteagudo
Ruiz, primer secretario del PCC en la
provincia, asistió al acto que tuvo lugar
en el Salón de los Vitrales de la Plaza de
la Revolución Mayor General Antonio
Maceo Grajales.

La autora de la
obra “De esa
raza…”, la M.Sc.
C a r m e n
M o n t a l v o
Suárez, directora
del Centro de
Estudios Antonio
Maceo , y la
presentadora del
texto, la Dra.
Marta Cordiés
J a c k s o n ,
intervinieron en
la actividad.

El texto trata
sobre la vida de
J o s é d e l a
C o n c e p c i ó n
M a c e o
González, quien
n a c i ó e n
Kingston, Jamaica, y en 1898 llega a
Cuba para ser nacionalizado aquí.

Montalvo Suárez agradeció el apoyo
de Ediciones Cátedra, del Centro
Cultural Africano Fernando Ortiz, y el
prólogo de la Dra. Marta Cordiés

Jackson.
José de la Concepción llegó a ser

Gobernador en Oriente, Alcalde de
Palma Soriano y Representante a la
Cámara. Se hizo médico, farmacéutico
y médico dental; ayudó mucho a la
población menos favorecida, además
de desarrollar una labor política y
social sobresaliente. Este nieto de
Mariana Grajales Cuello enfermó y
murió de cáncer de pulmón, a inicios
de la segunda mitad del siglo XX,
afirmó el destacado historiador y

periodista Joel Mourlot Mercaderes.
Aunque no se dijo la fecha de

nacimiento de Maceo González se
supone que fue en 1895.

PALMA SORIANO.- El tradicio-
nal Concurso Literario “27 de
Diciembre”, que cada año organiza
aquí la Casa Municipal de Cultura
Ángel Peralta Téllez, estará dedicado
en el cierre de 2023 a los 65 años de la
liberación de la localidad por el
Ejército Rebelde y al centenario de la
condición de ciudad de esta urbe.

El certamen será en los géneros
siguientes: cuento, poesía, décima,
ar t ículo y test imonio, informó
D a y a n a R o d r í g u e z S o l ó r z a n o ,
especialista principal de Literatura e
i n t e g r a n t e d e l a C o m i s i ó n
Organizadora, quien señaló, además,
que el tema será libre para todos los
géneros, con excepción del artículo
que deberá reflejar acontecimientos
históricos, culturales y sociales de la

localidad.
P o d r á n p a r t i c i p a r t o d o s l o s

interesados con una obra por género.
Los trabajos serán inéditos. Las obras
serán presentadas bajo seudónimo, y
en sobre aparte los datos del autor.

Argumentó, que las obras serán
recepcionadas en la Biblioteca
Municipal Paquito Borrero, de lunes a
viernes. El plazo de admisión vence el 15
de diciembre del 2023. Se otorgará un
premio y una mención por género y un
premio especial a la obra que mejor cante
a la ciudad de Palma Soriano. Para más
detalles de las bases llamar a los
teléfonos siguientes: 22503481 y
22503802.

Manuel Romero Gascó, o mejor: El Mago Gascó,
Premio Nacional de las Artes Circenses, donará a la
Biblioteca Elvira Cape, en Santiago de Cuba, el

libro de su autoría “Por el mar de lasAntillas”.
Consultado por Sierra Maestra, el laureado artista indicó: “Le

pedí prestado a nuestro Guillén uno de sus poemas para recrear en
la historia que cuento, la vida de Bartolo…”.

En la contraportada se lee: “Es un libro muy ambicioso a pesar
de sus 45 páginas. Abraza la poesía, la música, el cuento, la
papiroflexia y la actuación; nos lleva a descubrir el maravilloso
mundo de las manualidades y la magia. Es una interesante
manera de aprender y disfrutar a la vez".

El texto fue publicado en Toledo, España, por la editorial Ledoria que al unísono le imprimió a Gascó su
novela Tornados de Piedralisa, de ahí que “le estoy muy agradecido a mis amigos toledanos”, dijo.

Las obras “salieron” en mayo pasado, y fueron presentadas en la Feria del Libro de Toledo.
“Donaré el libro a la ´Elvira Cape´ –señaló- para que los niños, jóvenes y aficionados a la magia puedan

consultarlo.Así lo hice en Las Tunas, durante el Festival de Magia Ánfora´2023 y en “Mi Villa Mágica”, en
Bayamo, en el 510. aniversario de la ciudad”.

Además del Premio Nacional, el Mago Gascó confesó tener otras satisfacciones: la Placa Heredia, ser
jurado de Circuba y miembro de la Uneac; ser trabajador de las artes escénicas y de Variedades Santiago “y
ser abuelo”.Yagregó:

“La magia artística es todo para mí: con ella he vivido más de 50 años, he hecho amigos e ilusionando a mi
publicó. Todo lo que soy se lo debo a la magia y a mis maestros”.

El Centro Provincial de Patrimonio Cultural (CPPC) y su red de museos, conjunta-
mente con la Cátedra Fidel Castro, de la Universidad de Oriente, iniciaron aquí la
jornada de celebraciones por el aniversario 65 del triunfo de la Revolución.

Las actividades del CPPC, los museos y la Cátedra comenzaron en el vestíbulo de la
Biblioteca Provincial Elvira Cape e incluyeron un acto de conmemoración por el
séptimo aniversario de la desaparición física del Comandante en Jefe Fidel Castro.

También, se puso en marcha otra jornada, esta por los 180 años del natalicio de Don
Emilio Bacardí Moreau, que se extenderá hasta junio de 2024. Los panelistas: Lic.
Daniana Palma, especialista en museología en el “Emilio Bacardí” y el Dr.C. Frank
Josué Solar Cabrales, abordaron el legado de Don Emilio y de Fidel, su lucha
revolucionaria y la ciudad de Santiago de Cuba.

Suitberto Frutos, director del Centro Provincial de Patrimonio Cultural, destacó la
importancia de ambas jornadas por lo que Fidel y Don Emilio representan para Cuba,
Santiago de Cuba y la cultura cubana.

DONARÁ MAGO
GASCÓ OBRA SUYA
A LA “ELVIRA CAPE”
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Cuando discutimos de deportes -muchas veces- la
memoria se queda corta, al aficionado le cuesta
recordar los momentos de buena fortuna si el viento
no sopla a favor, aunque ni siquiera estén demasiado
alejados en el tiempo.

Por estos días, los resultados de las Avispas
santiagueras desconciertan a sus parciales, ya
superaron la etapa de preocupación, pues solo han
podido ganar un choque de los últimos 10 que han
sostenido en la II Liga Élite del Béisbol Cubano y por
consiguiente, se mantienen en el fondo de la tabla.

Aestas alturas, no es un secreto que nos referimos a
un equipo prácticamente novel, capaz de escalar en
la 62 Serie Nacional, pero claro, después de la
meritoria presea de bronce se esperaban notas
mejores. La barrida de Sancti Spíritus (10x0, 10x6,
19x4, 7x0) certificó que la escuadra “rojinegra” está
en un momento delicado, basta mencionar que
recibieron 17 anotaciones en la apertura del
penúltimo enfrentamiento. Sí, fueron 17.

La tropa de Las Tunas, que había sido inestable en
esta II Liga, terminó por doblar el leñazo (4x3, 8x4,
6x5), la victoria indómita en el segundo juego fue
solo un espejismo (13x5). Con el resultado del
jueves, los montañeses acumularon 14 descalabros y
seis éxitos, en resumen, llevan par de subseries
empatadas y las tres restantes, perdidas.

Los números comprueban el trance de las Avispas:

sus bateadores tienen el OBP (promedio de
embasado) más discreto de todo el torneo (.314) y a
la postre, son los que menos anotaciones han
producido (126). En mi criterio, lo verdaderamente
llamativo sigue siendo el pitcheo, que hasta hace
unos meses era el más efectivo y hoy le cuesta
hilvanar éxitos.

Alos indómitos les están conectando y el promedio
de carreras limpias continúa en ascenso, esta semana
cerró en 5.01, impensado en la pasada campaña
doméstica. Tampoco es que los brazos de “la Élite”
relumbren en este renglón, hay que decirlo, la cuota
general de la lid va por los 4.46.

Si a esto le sumamos las dificultades defensivas, la
ubicación santiaguera cae por su propio peso. Ya la
primera mitad del calendario regular se despidió y el
equipo de Industriales tiene la batuta (12-8),
Matanzas (11-9); Sancti Spíritus (11-9), Las Tunas
(10-10) y Artemisa (10-10), completan los puestos
de esta orquesta que como ven, está bastante
compacta.

Los Cazadores artemiseños visitan el feudo de las
Avispas desde hoy sábado. Ciertamente, la faena en
la esquina de Santiago es compleja, pero todavía
tienen tiempo para revitalizar su semblante que, en
definitiva, es lo que más inquieta. ¡A defender el
‘Guillermón’!

Desconcierto

Foto: Alejandro Cebreco Duvergel

Maylín del Toro Carvajal (63
kg) disfruta el Judo y todo lo
acontece alrededor de ese deporte
que la atrapó casi por casualidad,
a base de ippones. Al parecer, la
niña que entrenaba en “el Maceo,
bajo lluvia, sol y sereno” no ha
cambiado mucho, mantiene la
misma filosofía de trabajo y por
eso, los frutos llegan.

Ocho preseas fue su balance de
2023, la última gira invernal le
acreditó un bronce, nada menos
que en el Grand Slam de París y
plata en el de TelAviv, certámenes
de respeto en el circuito. Luego
celebró el oro en los abiertos
panamericanos de Medellín,
Varadero y Santo Domingo.

“Mi objetivo era acumular
puntos en el ranking olímpico
porque en el Judo se debe
competir durante todo el año para
clasificar. No pensamos en el cuál
sería la medalla, sino en disfrutar
la competencia, nuestro entrena-
dor nos da la confianza, combate por
combate.

“Lo único lamentable es no haber
podido convertirme en campeona
centroamericana, lo he sido dos veces
por equipo, pero no he tenido la dicha
a nivel individual. Eso quedó atrás, en
San Salvador, ahora tengo que seguir
buscando resultados y la clasificación
olímpica”, dice sobre el enfrenta-
miento con la mexicana Prisca Awiti,
que la dejó en plata.

“Tuve el apoyo de mis padres, mi
colectivo médico y mi psicólogo.
Cada vez que tengo una mala compe-
tencia o sé que pude haber ganado,
hay personas que me impulsan y lo
agradezco.

“No puedes decaerte por una derrota
¿Lo hiciste mal ahora? levántate,
mañana tienes que hacerlo mejor. Esa
es mi mentalidad, las cosas pasan por
una razón, no me tocó ser campeona
en San Salvador, pero sí ser doble
campeona en juegos panamericanos”,
comenta, muy satisfecha con su
actuación en Santiago 2023.

Indudablemente, la joya de la

temporada estaba en tierras chilenas,
Maylín ansiaba retener la corona y la
escuadra antillana, pretendía sobre-
cumplir los pronósticos. “Íbamos a
entrenar con bocinas, música, todo el
mundo decía: llegaron las cubanas.
Éramos solo cuatro judocas en la
rama femenina y Brasil con tanta
gente en el tatami, pero nos mantuvi-
mos positivas.

“Queríamos quedar bien con
nosotras mismas y así fue. La
competencia por equipo era mucho
más, porque Brasil nos había ganado
tres veces consecutivas y se trataba
del primer evento mixto en panameri-
canos, había que hacer historia.
Imagina la alegría, no se esperaban
seis medallas de oro del Judo cubano”.

Llegaron como anillo al dedo y
pronto comenzaron las mejores
jornadas para el país. “Nos dimos
ánimo, se trata de Cuba, no del Judo,
el Balonmano o el Baloncesto….Es
Cuba y muchos compañeros de otras
disciplinas fueron a apoyarnos,
nosotros también a ellos, por eso me
encantan esos eventos”, recuerda.

Con los años, la santiaguera
aprendió a lidiar con presión de estas

lides, Toronto 2015 fue una prueba en
ese sentido, después del bronce en su
primera participación solo se ha
superado. Hoy asume los retos más
relajada, aunque la responsabilidad
aumenta, naturalmente.

“Sacrifico muchas cosas, solo puedo
ver a mi familia en diciembre, por la
cantidad de competencias. Cuando
me levanto pienso en que tengo que
entrenar; están mis padres, mis
compañeras, niñas que vienen atrás y
tengo que darles mi mejor imagen.

“Antes de nosotras hubo tremendo
elenco: Driulis González, Amarilis
Savón… nos pusieron la parada
altísima, a lo mejor no llegamos a ese
nivel, porque todo ha cambiado, pero
sí nos esforzamos y queremos que las
más jóvenes se den cuenta de que es
posible, si uno se lo propone.

“Idalys Ortiz me acogió desde los
diecisiete años, cuando empecé a
viajar con el equipo nacional, es la
que más resultados tiene y se mantie-
ne humilde, nos guiamos por ella.
Gracias a Dios formé parte del equipo
de Ronaldo Veitía, en mi etapa juvenil
y cumplí un sueño. Aprendí de su
disciplina, era muy correcto, con él
había que ser así, en todos los sentidos.

“También pude compartir entrena-
miento conYarisleidy Lupetey,
Yalennis Castillo, Yanet Bermoy, las
miraba y decía: tengo que llegar allí.
Me gusta ayudar porque conmigo lo
hicieron; al final, uno se lleva
resultados y medallas, pero también
la amistad y los aplausos de las
personas”, dice absolutamente
convencida.

Los XIX Juegos Panamericanos
cerraron un gran ciclo para Maylín del
Toro y su éxito siempre se disfruta en
el Reparto Sorribes, la judoca tiene
muy presente el cariño que ha
recibido de su gente y de todo el
pueblo santiaguero.

El descanso fue breve, pues debía
participar en el Grand Slam de Tokio
este fin de semana, para luego
emprender la próxima gira de
invernal. Su mira está en París 2024,
asegurar el pasaje es la primera meta
en ese camino.

Llegaron las cubanas

Referencias en el camino…

Maylín y su mentalidad de éxito

Los VI Juegos Deportivos Centroamericanos y del Caribe
Escolares Venezuela 2023 culminaron este jueves y la delegación
cubana fue cuarta entre las 11 naciones participantes, con 11
medallas de oro, igual cantidad de plata y siete de bronce.

Hubo un 50 por ciento de efectividad en la discusión de preseas,
en tanto, los títulos se repartieron entre el Atletismo (3), Boxeo
(3), Luchas (3) y Judo (2), difundió el medio deportivo Jit. Sin
dudas, el santiaguero José Fernández, será uno de los nombres a
recordar en el evento ya que dominó la Lucha grecorromana (65
kg), así como el estilo libre (80 kg).

Destaca el aporte indómito de Nataly Fernández (69 kg) y
Sanay Salas (55 kg), medallistas de plata en la lucha femenina,
mientras que el trebejista César Manuel Tamames se llevó dos
subtítulos, individual y por equipos, informó Roberto Reyes, jefe
de la comitiva antillana. De esta manera, todos los representantes
de Santiago de Cuba contribuyeron a la cosecha nacional.

Los VI Juegos Deportivos Centroamericanos y del Caribe
Escolares comprobaron que la lucha goza de buena salud y la
nueva generación de gladiadores es capaz de conseguir
resultados notorios.

Venezuela se lució como anfitrión y dominó el evento regional
con 246 preseas, Colombia (135) y México (80) completaron los
puestos de vanguardia.

Destaque santiaguero en Juegos Escolares centrocaribeños

José Fernández dominó las Luchas
Foto: Cuenta del evento en la red social X

La judoca santiaguera consiguió
varias medallas este año
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El verdadero plan revolucionario del 30 de noviembre
de 1956, cómo se desencadenaron los hechos, su
importancia en el futuro de la guerra, las acciones que
motivaron la elección del 2 de Diciembre como Día de las
Fuerzas Armadas Revolucionarias (Far) y el papel de
Fidel en los inicios de la Revolución, están entre las
cuestiones explicadas por el joven historiador santiaguero,
Frank Josué Solar Cabrales.

“Lo que debió suceder el 30 de noviembre no era solo el
apoyo al desembarco y distraer a las fuerzas de la tiranía
para facilitarlo, eso era una parte, un objetivo, pero no el
único ni siquiera el principal: lo que se perseguía era un
levantamiento insurreccional simultáneo que prendiera
en la mayor parte posible del país, sobre todo, en Oriente
(porque se dan cuenta en los meses finales del 56 que es
aquí donde están las condiciones para un levantamiento
de este tipo) y que desatara una huelga general que
permitiera, por ejemplo acá en esta región, ocupar la
ciudad de Santiago de Cuba a la vez que desembarcaba
Fidel.

“El plan era mientras se desarrollaba el levantamiento en
Cuba, que Fidel desembarcara y tomara Niquero, luego
Manzanillo y viniera hacia Santiago, que ya estaría
tomada por el movimiento. Ya en la capital del Oriente
crear un Gobierno Provisional Revolucionario e ir
avanzando hacia el resto del país hasta derrocar a la
tiranía; entonces podemos afirmar que el objetivo del 30
de noviembre de 1956 superaba la distracción”.

“Lo que es conocido. Que por los azares del mal tiempo,
del hombre que cayó al agua y todos los inconvenientes
que tuvo la expedición, impidieron la coincidencia en el
tiempo de los dos hechos; se produce el levantamiento en
Santiago de Cuba, acciones en Guantánamo, la huelga va
a ser relativamente exitosa, sobre todo en Guantánamo y
aquí en alguna medida, pero no en el resto del país ni en el
resto de oriente.

“Incluso en el área de Niquero iba a estar esperando ese
día Pérez con un grupo de hombres y unos
camiones para que, cuando llegara el Granma, armarlos
junto a los expedicionarios y multiplicar muy
rápidamente las fuerzas”.

“No sucede el 30 de Noviembre, desembarca el día 2 en lo
que se llama más un naufragio que un desembarco, porque
lo hace prácticamente sin combustible, no por la zona
donde pensaban, sino un poco más alejado por un área de
mangle, de malezas, una ciénaga, y eso dificultó también la
entrada al territorio cubano.

“Al no poderse ejecutar el plan, el LevantamientoArmado
del 30 de Noviembre fue más un acto de heroísmo y de
voluntad, que realmente un hecho que creara condiciones
objetivas para poder tomar Santiago; sin embargo, se logró
la acción exitosa de la toma de la Estación de la Policía
Marítima; se logró incendiar también, aunque no se pudo
tomar, la Estación de la Policía Nacional, pero no de
manera permanente la ciudad.

“Lo que se debió hacer en una sola fecha se separa en dos:
30 de Noviembre y 2 de Diciembre; ya tenía que cambiar
completamente la idea inicial y se dirigen hacia la Sierra
Maestra para comenzar la lucha guerrillera”.

“Sí lo fue porque ese día desembarcaron los
expedicionarios del Granma encabezados por Fidel,
vendría Alegría de Pío, Cinco Palmas, la reestructuración
de la guerrilla y los hechos conocidos en torno a las
primeras semanas de diciembre. Pero el núcleo guerrillero
que creció después hasta convertirse en el Ejército Rebelde,

el mismo que sí pudo entrar victorioso a Santiago de Cuba
el Primero de Enero y en La Habana el 8 de Enero, llegó a
suelo cubano el 2 de Diciembre, por eso es el Día de las Far”.

“Fidel sufre el día 5 enAlegría de Pío la primera derrota de
este núcleo guerrillero, que es una derrota militar
importante; tiene que empezar por segunda vez después del
Moncada que fue también un fracaso desde el punto de
vista militar, Fidel tiene que reponerse ante la adversidad,
superarla, reinventarse, reinventar a las fuerzas
revolucionarias y emprender nuevamente, el camino de la
lucha.

“El Comandante en Jefe de las fuerzas rebeldes demostró
esa capacidad, esa persistencia, esa voluntad de continuar
frente a cualquier obstáculo, que lo caracterizó hasta el final
de su vida y logra reorganizar a los núcleos que andan
dispersos, enrumba hacia la Sierra Maestra, incorpora
campesinos, envía un emisario hacia el llano para
reorganizar el Movimiento Clandestino 26 de Julio, que
había quedado golpeado después del 30 de Noviembre…
eso permite comprender el papel de Fidel en los meses
iniciales de la guerrilla.

“El Líder Histórico de la Revolución Cubana tiene un
mérito incuestionable ganado con su genialidad, con sus
dotes como organizador, como estratega, como dirigente
revolucionario que se ponen de manifiesto en estos
momentos después del desembarco.

“Da un golpe de efecto importante cuando accede a la
entrevista con Mathew en febrero del 57, porque Batista
decía que Fidel estaba muerto y sin embargo demuestra no
solo que está vivo, sino que está al frente de una fuerza
guerrillera que ya ha sido capaz de tomar un cuartel de la
dictadura en La Plata, que es capaz de combatir y de vencer
no solo en el campo militar sino en el propagandístico, en el
político; todos esos hechos van poniendo a Fidel en una
estatura de dirigente, de líder indiscutible de la Revolución
Cubana”.

Acercarse a los hechos concretos que caracterizaron un
período difícil para el movimiento revolucionario cubano,
en el que Fidel Castro creció y se consolidó como el
paradigma que es hoy, es un privilegio; hacerlo a través de
los conocimientos de Solar lo enriquece, permite entender
cuánta adversidad hubo que enfrentar para llegar al Triunfo
de la Revolución y cuánto puede hacer el pueblo para
continuarla a 65 años del primero de enero de 1959.

¿Cuál fue la concepción estratégica de las acciones
del 30 de Noviembre?

¿Qué sucedió en la práctica?

El desembarco

A pesar de las dificultades el 2 de Diciembre fue un día
fecundo para la Revolución

¿Cómo describiría el papel de Fidel durante esos
duros días?

Crescencio

Ofrendas florales dedicadas a Pepito Tey, Tony Alomá y
Otto Parellada -mártires de la gesta del 30 de noviembre
de 1956- en nombre del General de Ejército, Raúl Castro
Ruz; del Primer Secretario del Comité Central del Partido

y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel
Bermúdez; del Presidente de la Asamblea Nacional del
Poder Popular, Esteban Lazo Hernández; del Pueblo de
Cuba y de los familiares de los caídos en el hecho, fueron
depositadas en la Loma del Intendente.

En el acto, presidido por el Comandante del Ejército
Rebelde, José Ramón Machado Ventura; el miembro del
Comité Central del Partido y su primer secretario en la
provincia, José Ramón Monteagudo Ruiz, el
v icegobernador, Manuel Falcón Hernández ,
combatientes y una representación del pueblo santiaguero,
se recordó el 67 aniversario del LevantamientoArmado de
Santiago de Cuba, concebido para apoyar el desembarco
del Granma.

El asalto simbólico a la antigua Estación de Policía fue
protagonizado por estudiantes. El pionero Jesús Abraham
Linares significó que “aquella mañana Santiago se
despertó con la rebeldía que nosotros, los pinos nuevos,
continuamos”.

La ocasión fue propicia para hacer entrega de los carné
del Partido y de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) a
nuevos militantes de ambas organizaciones políticas.

Lisbeth Ramírez, primera secretaria de la UJC aquí, destacó
que “evocar estos hechos nos obligan a exaltar al joven Frank,
quien no dudó en afirmar que el día que quede un solo

cubano que crea en la Revolución, ese cubano seré yo”.
También, donde otrora estuvo la Policía Marítima, se

realizaron actividades de homenaje, al ser uno de los sitios
escogidos por el Movimiento 26 de Julio para neutralizar las
fuerzas represivas del régimen batistiano, el día en que por
primera vez se vistió el uniforme verdeolivo.

Del 30 de Noviembre al 2 de Diciembre: objetivos y resultados
*Entrevista al Dr. en Ciencias Históricas Frank Josué Solar Cabrales

Yuzdanis Vicet Gómez

Luis Alberto Portuondo Ortega

Foto: Cortesía del entrevistado

Conmemoran Levantamiento Armado contra la tiranía batistiana


